
I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE 
           SECRETARIA MUNICIPAL   
 
 
 
 
 

 
ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL 
 
 
 

 En la Sala de Sesiones de la Municipalidad de Chiguayante, del día lunes 27 de 
Febrero de 2012, siendo las 18:40 horas, se da por iniciada la Sesión Ordinaria del Concejo 
Municipal. 
 
 Preside la Sesión el Presidente del Concejo, Don Tomás Solís Nova, Alcalde de la 
Comuna; y actúa como Secretaria Subrogante del Concejo, Doña Paola Peña Valenzuela, 
Secretaria Municipal (S). 
 
 
 
 
 
 
CONCEJALES ASISTENTES 
- Sr. José Antonio Rivas Villalobos 
- Sr. Juan Eduardo Quilodrán Rojas 
- Sr. José Eduardo Vilches Vilches 
- Sr. Ricardo Jelves Catrón 
- Sr. Jaime Peña Vásquez 
- Sr. Luis Bravo Rodríguez 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
FUNCIONARIOS ASISTENTES 
- Sra. Paola Peña V., Secretaria Municipal (S) 
- Sra. Jacqueline Sanhueza G., Directora (S) de Secplan 
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I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE 
 
 
 

ACTA Nº 04 
 
 

Chiguayante, Febrero 27 del 2012 
 
 

Se inicia Sesión Ordinaria, siendo las 18:40 horas del día lunes 27 de Febrero de 
2012. 
 

Preside la Sesión, el Presidente del Concejo, Alcalde de la Comuna, Don Tomás 
Solís Nova. 
 
 TABLA: 
 

1. Aprobar Acta N° 01 de Sesión Ordinaria, de fecha 04 de Enero de 2012. 
2. Aprobar adjudicación de la Licitación Pública N° 21/2011 “Adquisición de 

Contenedores de Basura para la Comunidad”. 
3. Aprobar adjudicación de la Propuesta Pública N° 07/2012 “Mejoramiento de 

Plazas, Espacios Públicos e Infraestructura Comunal”. 
4. Lectura de Informe Final de la Contraloría Regional del Bío-Bío N° IE-

86/11 sobre denuncia por eventual disminución de asignación Ley                  
N° 19.464, en la Dirección de Administración de Educación Municipal de 
Chiguayante. 

5. Incidentes.  
 

 
ALCALDE : Se da por abierta la Sesión 
 
 
1) Punto de la Tabla 
 Aprobar Acta N° 01 de Sesión Ordinaria, de fecha 04 de Enero de 2012. 
 
ALCALDE : Ofrezco la palabra. 
Votación: 
Sr. Peña: Apruebo 
Sr. Jelves: Apruebo 
Sr. Bravo: Apruebo 
Sr. Rivas: Apruebo 
Sr. Vilches: Apruebo 
Sr. Quilodrán: Apruebo 
Se aprueba por unanimidad de los Concejales, Sr. Peña; Sr. Jelves; Sr. Bravo; Sr. Rivas;  
Sr. Vilches; Sr. Quilodrán; y el suscrito.   
 
2) Punto de la Tabla 

Aprobar adjudicación de la Licitación Pública N° 21/2011 “Adquisición de 
Contenedores de Basura para la Comunidad”. 

 
ALCALDE : Por favor. 
 
SRA. SANHUEZA – DIRECTORA (S) DE SECPLAN: Buenas tardes señores 
Concejales, procedo a leer el informe presentado por la Comisión Técnica de la Licitación 
Pública 21/2011 “Adquisición de Contenedores de Basura para la Comunidad”, y dice lo 
siguiente: 
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8. Conclusiones . 

En base a la revisión y evaluación de estos antecedentes, esta Comisión concluye lo 
siguiente:  

a. El oferente Plastic Omnium S.A, quedo Fuera de Bases al no adjuntar Certificado de 
Vigencia de la sociedad según lo estipulado en las aclaraciones de origen Municipal 
publicadas el 16/12/2012 por el Portal Mercado Público.  

b. El oferente General Trade S.A, quedo Fuera de Bases al no señalar en la glosa de su 
Boleta de Garantía "pagadera a la vista en la Ciudad de Concepción" según se estipula en 
el artículo N° 7 de las bases administrativas gener ales correspondientes.  

c. Los oferentes Dimensión S.A y Comercial e Industrial Usimeca Chile Ltda. cumplieron con 
todo lo requerido según las Bases Administrativas Generales aprobadas por la Fiscalía 
Nacional Económica.  
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d. Por lo tanto, en base a la documentación de cada una de las propuestas señaladas en el 
cuadro anterior, y luego de ser revisadas en virtud de los criterios determinados en las 
Bases Administrativas Generales, esta comisión sugiere adjudicar la presente Licitación 
Pública al oferente Dimensión S.A., por cumplir con todos los requerimientos establecidos 
y presentar la oferta más favorable a los intereses municipales.  

SECPLAN 
 
Sólo hacer un pequeño alcance: Este tipo de licitación, como también lo habíamos visto en 
otras de Servicios de Recolección de Residuos, tiene que ir por ley a la Fiscalía Nacional 
Económica, y ellos a su vez hicieron todas las exigencias, hicieron las modificaciones a las 
bases para cumplir con lo señalado por ellos, y la Empresa Dimensión S.A. cumplía con 
toda la normativa. Y debido a que de un tiempo a esta parte, muchas municipalidades 
empezaron a comprar este tipo de contenedores, entonces la Fiscalía Económica, para que 
no hubiese monopolio, intervino y fabricó un tipo de exigencias de las cuales pudiesen 
participar y fuera más libre la participación.  
 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Ofrezco la palabra. 
Señor Jelves. 
 
SR. JELVES – CONCEJAL: Una consulta, y no sé si se tiene a este minuto la respuesta, 
y tiene que ver con mi desconocimiento acerca de la forma en que estos contenedores son 
adquiridos y se entreguen a la comunidad. 
¿Y por qué lo pregunto? Porque ya tenemos una experiencia en ésta Comuna, donde ya se 
hizo un esfuerzo por comprar contenedores, lamentablemente la responsabilidad de los 
vecinos no fue mucha y terminamos con muy pocos sirviendo para el propósito original; 
entonces, mi pregunta va en ese sentido, ¿cuál será la forma de distribución y cuál será la 
forma de preservar el uso en el tiempo de estos contenedores? 
 
ALCALDE : Por favor. 
 
SRA. SANHUEZA – DIRECTORA (S) DE SECPLAN: La verdad es que Secplan, 
buscando la forma de que estos contendores tengan la mayor durabilidad en el tiempo y 
tengan realmente el uso que nosotros pretendemos, es que siempre pensó en una reunión 
con la Dirección de Aseo, Ornato y Medio Ambiente y con los Presidentes de las Juntas de 
Vecinos, incluyendo también a la Unión Comunal de Juntas de Vecinos. Y la idea es que 
nosotros lo hacemos con estos sectores vulnerables, en donde sepamos que va a tener 
permanencia en el tiempo. Ahora no lo podemos asegurar, pero estamos pidiendo en la 
licitación que tenga toda la prevención contra el vandalismo, es decir, vienen todos con su 
candado y con su cadena. Pero si nosotros tratamos de buscar que esto efectivamente 
permanezca, eso no lo vamos a poder asegurar nunca. Lo que sí pretendemos hacer es tener 
las reuniones y hacer conciencia en la comunidad, porque esto es un bien para todos. 
Ahora, si nosotros vemos el ejemplo que tenemos acá al lado del recinto, todavía quedan 
bastantes contenedores, pero eso también va con la ayuda de los vecinos. Es por eso que 
nosotros queremos incluir a la Dirección de Aseo, Ornato y Medio Ambiente, más las 
Juntas de Vecinos, y tratar que esto, en conciencia con la comunidad, podamos hacerlo 
duradero en el tiempo, pero viene con su cadena y con su candado, en fin, tratamos que sea 
lo más seguro posible. 
 
SR. JELVES – CONCEJAL: ¡Muchas gracias! 
 
ALCALDE : Ofrezco la palabra. 
 
SR. PEÑA – CONCEJAL: Alcalde, quisiera preguntarle a la Directora Subrogante de 
Secplan, en el tema de la licitación misma de las bases, porque aquí  aparece  el monto  que  
 
 



 
Acta Nº 04  27.02.2012 

 

5 

 

 
se dispone, hay un valor por cada contenedor, pero me imagino que estos contenedores 
tienen características de capacidad, el tipo del plástico, para que sea una licitación 
transparente en el sentido que están dos empresas, en este caso, entregando un mismo 
producto, porque en los contenedores hay bastantes diferencias, uno puede encontrar a lo 
mejor por menos o por más, pero depende de las características que las propias bases hayan 
determinado, ¿eso es así? 
 
SRA. SANHUEZA – DIRECTORA (S) DE SECPLAN: Sí. 
Lo que pasa es que ahí es donde interviene la Fiscalía Nacional, y puso, por lo que me 
recuerdo aquí, la 14.001 de la Unión Europea, que exige una cierta cantidad de espesor en 
el contenedor, por ejemplo, éstos vienen desarmados, pero cuando la empresa lo entregue 
para armarlo, viene con sus ruedos y todo, porque todo eso viene desarmado, pero como 
antes era una tierra de nadie, efectivamente venían plásticos demasiado delgado, que la 
comunidad con un par de patadas, por decirlo en forma sencilla, lo desechaba rápidamente. 
Es por eso que la Fiscalía Nacional Económica intervino en este tipo de licitaciones, y 
unificó todo lo que es la normativa que rige en este tipo de contenedores. 
 
ALCALDE : Ofrezco la palabra. 
Señor Vilches. 
 
SR. VILCHES – CONCEJAL : Lo interesante es que la Dirección de Aseo, Ornato y 
Medio Ambiente participe con las Juntas de Vecinos, y lo ideal es que éstas reciban esto, 
pero no sé cómo podrán cuidarlo, porque si queda en la noche, no va a faltar el inteligente 
que lo hará pedazo, ya que esto es un plástico muy delgado. En Concepción se entregaron, 
nosotros unos años atrás lo hacíamos con tambores en Lorenzo Arenas, con candado y todo, 
ni con eso lo hacían pedazo. 
Por eso es fundamental que sea entregado a la Junta de Vecinos, a través de algún recibo, y 
después nos informen dónde van a quedar estos contenedores. 
Por ejemplo, la Avenida Los Héroes, en los departamentos, los días sábados hay cualquier 
cantidad de basura y eso es siempre, no es culpa de la empresa, es la gente que saca la 
basura los días que no corresponde y ahí está la basura, lo mismo que tenemos aquí en 
Bilbao, desde Bilbao hasta la Estación por calle O´Higgins, es permanente la basura, y así 
en otros lugares, pero en esos departamentos es muy necesario que estos contendores 
queden adentro, antes de que estén a la vista y pasen los perros.     
 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Se ofrece la palabra. 
Yo creo que hay que ver la modalidad con las organizaciones comunitarias, porque 
nosotros hicimos un buen intento con cadenas, con candados y con todo, se reconocieron, 
porque llevaban el Escudo de la Municipalidad de Chiguayante y encontramos hasta allá 
por Lorenzo Arenas nuestros depósitos de basura, porque se los roban con la cadena, el 
candado y todo. 
La verdad es que en Concepción hay otra experiencia, se les entregó directamente a los 
dueños de casa, y ellos responden por el basurero, sacándolo oportunamente, y el que lo 
pierde tiene que recuperarlo, no se le vuelve a dar por segunda vez. Y a mí me hablaban 
hace tiempo atrás, que el resultado había sido muchísimo mejor que todo lo otro llevado por 
efecto con anterioridad, es decir, porque el vecino lo cuida, lo mantiene dentro, y además 
que aprovecha de echarle su lavada oportunamente, o sea, tiene una serie de ventajas. 
Ahora, no es un trabajo fácil, no todos quieren hacerse cargo de tener un asunto en su casa, 
pero no creo que sea grande el problema en el caso de Chiguayante.  
Bueno, si les parece se cierra el debate, votación: 
Sr. Peña: Apruebo 
Sr. Jelves: Apruebo 
Sr. Bravo: Apruebo 
Sr. Rivas: Apruebo 
Sr. Quilodrán: Apruebo 
Sr. Vilches: Apruebo 
Se aprueba por unanimidad la sugerencia de aprobar la Licitación Pública al oferente 
Dimensión S.A., por cumplir con todos los requerimientos establecidos y presentar la oferta  
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más favorable a los intereses municipales, con los votos del Sr. Peña; Sr. Jelves; Sr. Bravo; 
Sr. Rivas; Sr. Quilodrán; Sr. Vilches; y el suscrito. 
 
3) Punto de la Tabla 

Aprobar adjudicación de la Propuesta Pública N° 07/2012 “Mejoramiento de 
Plazas, Espacios Públicos e Infraestructura Comunal”. 

 
ALCALDE : Tiene la palabra, por favor. 
 
SRA. SANHUEZA – DIRECTORA (S) DE SECPLAN: Procedo con la segunda 
licitación, de la que estamos esperando su aprobación, y dice: 
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ALCALDE : Se ofrece la palabra. 
Señor Bravo. 
 
SR. BRAVO – CONCEJAL: Señor Alcalde, como en otras ocasiones, cuando ha habido 
una licitación y hay un solo oferente, la verdad es que esto genera de alguna manera algún 
grado de inquietud, por lo menos a mí me lo provoca, y mi inquietud se basa en lo 
siguiente: Cuando queda solamente un oferente, significa que al resto no les interesó. Y si 
no les interesó, quiere decir que estimaron insuficiente el monto a pagar por el trabajo a 
ejecutar.  
Y pensando en borrador, diría yo que cuando alguien se atreve a hacerlo, es porque de 
alguna forma va a obviar esa situación por la vía de disminuir los costos. Y muchas veces o 
con frecuencia, esa disminución de costos atenta contra la calidad del trabajo final.  
En resumen, yo creo que está bien aprobar y ejecutar esta licitación, pero lo que quiero es 
llamar la atención acerca de que la inspección y el chequeo de la calidad del trabajo tiene 
que ser muy exhaustivo, precisamente por este detalle que acabo de señalar, que podría 
indicarnos que se pudiera sacrificar la calidad para proteger el costo.  
 
ALCALDE : ¡Gracias! 
Se ofrece la palabra. 
Señor Peña. 
 
SR. PEÑA – CONCEJAL: Alcalde, a mí me genera una cierta preocupación con respecto 
al monto, ya que las obras a desarrollar en distintas plazas o plazoletas es bastante amplio, 
pero no tenemos un detalle de qué es lo que se va a hacer en cada una de ellas, porque me 
imagino que no en todas se va a hacer lo mismo, en algunas seguramente se van a reparar 
cercos perimetrales, en otras estructuras deportivas, aros, que sé yo; entonces, en el detalle 
que la comisión maneja para poder  definir  cómo  el  contratista  va  a  enfrentar,  y  esa  es  
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justamente la inquietud que tiene el Concejal Bravo, esas obras, porque no tengo claridad 
de cómo esos cien millones se van a repartir en esta cantidad de plazoletas o plazas; pero 
¿en la licitación está el detalle de lo que hay que hacer en cada una de ellas? 
 
SRA. SANHUEZA – DIRECTORA (S) DE SECPLAN: Sí, en el presupuesto y en las 
especificaciones técnicas, porque efectivamente no podemos hacer lo mismo en todas. Cada 
una tiene un detalle específico, y si gustan lo tengo acá, pero salen distintas obras, y se pone 
en el presupuesto que nosotros entregamos a los oferentes, en el cual está el detalle por 
plazas; por lo tanto, con ese detalle después el Inspector va y revisa.  
Y lo otro es que, como dice el señor Bravo, efectivamente nosotros antes de licitar 
estudiamos estas licitaciones, si bien es cierto, somos considerada una municipalidad no 
muy generosa en pagar utilidades, pero estudiamos muy bien los presupuestos y esto está 
estudiado para que se ganen la utilidad correspondiente a un veinte por ciento. Nosotros 
siempre estudiamos un veinte por ciento de utilidad. Y llama la atención cuando es una 
visita a terreno, sobre todo cuando son atractivas, y nosotros pensamos que son atractivas y 
llegan ocho o diez, y resulta que después al momento de postular llegan dos o tres, siempre 
a nosotros nos cabe la duda de que efectivamente a lo mejor pudimos habernos caído en 
alguna partida. Pero siempre estamos tratando que los presupuestos que licitamos den, 
porque efectivamente hay un tiempo de trabajo de Secplan y un tiempo de nosotros, y por 
eso tratamos que todas las licitaciones se hagan y se adjudiquen, ya que ese es el objetivo 
de nosotros.  
Pero en este caso, está todo detallado en las especificaciones técnicas y en el presupuesto. 
 
SR. PEÑA – CONCEJAL: ¿Para cada una? 
 
SRA. SANHUEZA – DIRECTORA (S) DE SECPLAN: Sí, para cada una de ellas. 
Por ejemplo, la Plaza N° 1 que es Valle del Sol, que tenemos solamente un terreno eriazo, 
vamos a realizar limpieza en ese terreno y otras cosas.  
 
ALCALDE : Se ofrece la palabra. 
Votación:  
Sr. Peña: Apruebo 
Sr. Jelves: Apruebo 
Sr. Bravo: Apruebo 
Sr. Vilches: Apruebo 
Sr. Quilodrán: Apruebo  
Sr. Rivas: Apruebo 
Se vota por unanimidad la licitación de Mejoramiento de Plazas, Espacios Públicos e 
Infraestructura Comunal, con los votos favorables de los Concejales, Sr. Peña; Sr. Jelves; 
Sr. Bravo; Sr. Vilches; Sr. Quilodrán; Sr. Rivas; y el suscrito.  
¡Muchas gracias señora Jacqueline Sanhueza G.! 
 
   
4) Punto de la Tabla 

Lectura de Informe Final de la Contraloría Regional del Bío-Bío N° IE-86/11 
sobre denuncia por eventual disminución de asignación Ley N° 19.464, en la 
Dirección de Administración de Educación Municipal de Chiguayante. 

 
 
ALCALDE : Por favor, señora Secretaria. 
 
 
SRA. PEÑA – SECRETARIA MUNICIPAL (S) : Alcalde, señores Concejales, muy 
buenas tardes. 
Se ha recibido la Providencia 0328 del 19 de Enero, el citado informe que indica, que en la 
calidad de Secretario Municipal, es necesario informar y dar a conocer este informe al 
Concejo; por lo tanto, doy lectura.  
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(Informe entregado a los Señores Concejales y que se adjunta en la presente acta).  
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ALCALDE : ¡Muchas gracias!   
 
5) Punto de la Tabla 
 Incidentes. 
 
ALCALDE : Ofrezco la palabra. 
Se cierra el debate. 
¡Muchas gracias señores Concejales! 
 
 No teniendo otro punto que tratar, siendo las 19:20 horas, se levanta la Sesión.    
    
   
 

 
 
 
 
 
 
 
 
DISTRIBUCIÓ N 
- Sr. Alcalde de la Comuna 
- Sres. Concejales de la Comuna 
- Direcciones Municipales 
- Secretario Municipal 
- Archivo. 
 
PPV/rmv 
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